
Елена Мационг, 
Екатеринбург

З
автра Банк России вынесет 
стратегически важное для 
банков и потенциальных за-

емщиков решение: повысить 
ключевую ставку или придержать 
пока на прежнем уровне. Напом-
ню, сейчас она находится на исто-
рически зафиксированном мини-
муме в 6 процентов. Еще месяц 
назад эксперты предполагали, 

что она будет снижаться и даль-
ше, а следом и ставки по ипотеке. 
Никто не ожидал, что жизнь по-
вернется так круто: в дело вме-
шался коронавирус и цены на 
нефть.

Процесс пошел: предвкушая 
увеличение ключевой ставки, 
часть банков уже начала подни-
мать стоимость жилищных кре-
дитов. Первым не выдержал 
«Юникредит банк» — в конце про-
шлой недели он разослал клиен-

там сообщения о повышении ста-
вок сразу на 1,5 процента. Следом 
примерно на столько же увеличил 
процент по ипотеке и Транскапи-
талбанк.

Более мощные игроки рынка — 
Сбербанк, ВТБ, Альфабанк и дру-
гие — пока заняли выжидательную 
позицию. Все зависит от завтраш-
него решения регулятора и ситуа-
ции на финансовых рынках в це-
лом. Уральские эксперты подели-
лись с «РГ» своими прогнозами.

— Я думаю, в сложившейся си-
туации у ЦБ просто нет иного вы-
бора: он вынужден будет повы-
сить ключевую ставку, чтобы 
ослабить давление на валютный 
рынок, — отмечает финансовый 
аналитик Константин Селянин. — 
На мой взгляд, необходимо увели-
чение на 0,5—1,5 процента. Да, по-
вышение ставки всегда замедляет 
кредитную активность и разви-
тие экономики в целом. Но в теку-
щих условиях это разумная мера. 
Думаю, всем очевидно, что в крат-
косрочной перспективе пробле-
мы, которые создал коронавирус, 
не разрешатся. Пока непредска-
зуема ситуация и на нефтяном 
рынке, а это два важнейших фак-

тора, которые сегодня влияют на 
экономику.

Как поведут себя ставки по 
кредитам? По мнению эксперта, 
если сегодня ипотека установи-
лась на счастливой отметке в 
8,5 процента, то в течение одной-
двух недель она неизбежно вы-
растет до 9—9,5. Как говорит Кон-
стантин Селянин, процесс этот не 
линейный, то есть, если ключе-
вую ставку поднимут, предполо-
жим, на 0,5 процента, это вовсе не 
означает, что на столько же вы-
растет ипотечная. Все на усмотре-
ние банков, в любом случае они 
не упустят свою маржу.

Куда более оптимистичный 
прогноз дал доцент кафедры фи-
нансовых рынков и банковско-
го дела УрГЭУ Евгений Стрель-
ников:

— На мой взгляд, завтра ставку 
не поднимут, поскольку это не 
укладывается в логику последних 
решений правительства. Напом-
ню, власти приняли целый пакет 
стабилизационных мер на время 
сложной экономической ситуа-
ции, — считает он. — Решено под-
держать малый и средний бизнес,  
работников, которые вынуждены 

находиться на карантине и т.д. Да, 
ставку, возможно, поднять при-
дется уже в ближайшие месяцы, 
но сейчас, думаю, это несвоевре-
менно. 

Что касается ипотеки, то поч-
ти половина данного рынка при-
надлежит Сбербанку. А это кре-

дитное учреждение, по мнению 
Стрельникова, может себе по-
зволить держать процент неиз-
менным еще три-четыре меся-
ца. В какой-то степени политика 
лидера будет сдерживать и ап-
петиты других кредитных 
учреждений. •

Евгений Китаев, 
Челябинская область

В 
2019 году инвестиции 
в основной капитал в 
Челябинской области 
выросли на пять про-
центов. Однако, по 
мнению губернатора 
Алексея Текслера, это-
го мало: вложения в 
модернизацию произ-

водств, экологию, социальную 
сферу необходимо не просто уве-
личить — удвоить.

Куда потратить прибыль
С такой инициативой губер-

натор выступил на заседании 
правления областного Союза 
промышленников и предприни-
мателей (СПП). Эту ассоциацию 
работодателей в области еще на-
зывают клубом олигархов: в нее 
входят крупнейшие компании, 
обеспечивающие 75 процентов 
поступлений в казну региона. 
Лучшую площадку, чтобы быть 
услышанным и понятым, трудно 
придумать. 

Алексей Текслер признается, 
что, хотя и не любит сравнения 
Челябинской области со Сверд-
ловской, но они красноречивы. В 
2007—2008 годах разрыв между 

соседними регионами по стоимос-
ти основных фондов промпред-
приятий составлял примерно 
треть, в 2018-м вырос до 70 про-
центов. Если сравнивать полную 
стоимость имущества (без учета 
износа), разрыв получится дву-
кратный. Причина — опережаю-
щий рост инвестиций на соседней 
территории. 

— Объем прибыли, которая ре-
инвестируется, в нашем регионе 
тоже достаточно высок, — конста-
тирует глава области, — но кол-
леги-свердловчане идут дальше: 
используют проектное и заемное 
финансирование. Объем их ин-
вестиций стабильно превышает 
прибыль.

Президент СПП Виктор Раш-
ников защищает своих: по его 
данным, последние три года юж-
ноуральский бизнес тоже инвес-

тирует больше, чем зарабатыва-
ет. Вложения в основной капитал 
за пять лет вообще астрономиче-
ские — 1 триллион 132 миллиарда 
рублей.

— Промышленники живут, 
работают в области и хотят раз-
вивать свой бизнес, — настаива-
ет он.

Губернатор, со своей сторо-
ны, обещает разработать новые 
меры господдержки, которые 
смогут обеспечить стабильные 
условия для развития бизнеса, — 
в дополнение к существующим. 
Например, в интересах инвесто-
ров в регионе введен налоговый 
вычет: зачисляемый в област-
ной бюджет налог на прибыль 
уменьшается, если предприя-
тия тратят заработанное на свое 
развитие. Помимо налоговых 
преференций власти оказывают 

местным компаниям практичес-
кую помощь, скажем, помогают 
включиться в цепочки поставок 
крупных корпораций, таких как 
Газпром, Транснефть, Сибур: 
Российское энергетическое 
агентство, ответственное за им-
портозамещение в ТЭК, завяза-
ло деловые контакты с СКБ 
«Турбина», заводами «Электро-
машина», «Полет», Кыштым-
ским радиозаводом. С той же це-
лью на Южном Урале ожидают 
приезда представителей Объе-
диненной авиастроительной 
корпорации, Ростеха, Роскос-
моса, составлены дорожные 
карты по взаимодействию с Рос-
атомом. 

Разогнать локомотивы
По данным ассоциации рабо-

тодателей, индекс промышлен-
ного производства в области по 
итогам 2019 года составил 
102 процента (хотя Росстат дает 
цифру 101. — Прим. ред.). Вырос-
ли ключевые отрасли: обрабаты-
вающие производства — на 2,5, 
металлургия — на 5, машиностро-
ение — на 12, добыча полезных ис-
копаемых — на 4 процента. Такие 
цифры, кажется, должны вселять 
оптимизм. Отрицательная дина-
мика лишь в жилищном строи-

тельстве — минус 5 процентов, но 
это, по мнению экспертов, ре-
зультат перенасыщения рынка.

— Строить мы готовы — поку-
пать люди не могут, — говорит 
владелец треста «Магнитострой» 
Олег Лакницкий.

Подстегнуть отрасль, пред-
полагает бизнесмен, могла бы 
активизация госпрограмм стро-
ительства жилья и социальных 
объектов.

— Нужно спровоцировать до-
полнительный спрос: семьям с 
родившимся ребенком предоста-
вить право приобретать жилье по 
цене ниже рыночной. Такие квар-
тиры не попадут в свободную 
продажу, а будут строиться до-
полнительно, — предлагает и его 
коллега, гендиректор производст-
венно-строительного объедине-
ния КПД и СК Юрий Федоров.

По его оценке, при таком под-
ходе рынок жилья может вырас-
ти в 1,5 раза — на 600—800 тысяч 
квадратных метров, что поло-
жительно скажется и на смеж-
ных отраслях, поскольку увели-
чится потребление 
строителями цемента 
и металла. 
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

В Тюменской области для реали-
зации программы Западно-Си-
бирского научно-образователь-
ного центра создано АНО 
«Агентство развития научно-
образовательных проектов». 
Возглавил его замдиректора ре-
гионального департамента инве-
стиционной политики и господ-
держки предпринимательства 
Антон Машуков. В этом году 
бюджетное финансирование 
центра составит 1,655 миллиар-
да рублей.

ЦИФРЫ

Три четверти годового бюджета 
межрегиональной программы 
Тюменской области «Сотрудни-
чество» — 29 миллиардов рублей 
из 42-х — направляется на строи-
тельство и реконструкцию дорог, 
главным образом на Крайнем 
Севере.

113 наименований продуктов 
питания местного производства 
подешевели в Челябинской обла-
сти в рамках социальной акции 
«Южноуральский продукт». 
Цены снижены на продукцию ба-
калеи, мясной переработки, хле-
бобулочные и кондитерские из-
делия, курятину, овощи в 943 ма-
газинах Челябинска и других го-
родов региона.

Шестое место заняла Тюмен-
ская область среди субъектов 
РФ по объему розничной тор-
говли на душу населения, пре-
высив показатели 2018 года на 
5 процентов в сопоставимых 
ценах. Вместе с тем динамика 
прироста оборота торговли в 
первые два месяца 2020-го 
года по сравнению с соответ-
ствующим периодом 
2019-го резко снизилась. 

Более 122 миллионов рублей вы-
делит Курганской области Фонд 
содействия реформированию 
ЖКХ на 2021—2022 годы на пере-
селение граждан из аварийного 
жилья. Благодаря этому жилищ-
ные условия улучшат 253 чело-
века, будет расселен 141 дом.

165 миллионов рублей составля-
ет совокупный долг по заработ-
ной плате 26 предприятий и ор-
ганизаций Тюменской области. 

1,27 миллиарда рублей направят 
в этом году на развитие АПК в 
Курганской области, что выше 
уровня 2019-го на 39 процентов.

Еще 24 государственные услуги 
до конца года будут переведены 
в электронный вид в Свердлов-
ской области. Сейчас в регионе 
через Интернет уже можно за-
казать и получить 155 государ-
ственных и 79 муниципальных 
услуг. 

Почти 5 миллиардов рублей вы-
делено в 2020 году на ремонт и 
содержание федеральных авто-
трасс в Зауралье. Планируется 
привести в порядок 137 кило-
метров — почти 20 процентов 
всей протяженности дорог на 
территории региона.

Контроль на вдохе
Экологический эффект 
от пуска новых агрегатов 
челябинцы вряд ли 
почувствуют
Страница 15
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Гибридный подход
Как преодолеть 
критическую зависимость 
от поставок семян 
из-за рубежа
Страница 16
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Копать глубже
Спрос на уральских 
горных инженеров 
в несколько раз 
превышает предложение
Страница 14

На Ямале для защиты от 
коронавируса вахтови-
кам продлили работу

Михаил Мишустин, председа-
тель правительства РФ:

— Необходимо сделать так, чтобы у 

банков не было возможности накру-

чивать ставку, а для этого оптимизи-

ровать их операционные затраты и 

внутренние резервы, уточнить пра-

вила кредитования застройщиков и 

уменьшить стоимость фондирова-

ния. Необходимо довести ставки по 

ипотечным кредитам до уровня 

ниже 8 процентов. А для этого мы 

должны создавать дополнительные 

стимулы для развития жилищного 

строительства, повышать эффектив-

ность использования земли, обеспе-

чивать своевременную инженерную 

подготовку территории. Следует так-

же активнее использовать пустую-

щие земельные участки, в том числе 

находящиеся в федеральной соб-

ственности, упрощать доступ компа-

ний на строительный рынок. Все эти 

меры должны привести к удешевле-

нию ипотеки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Губернатор, со своей стороны, обещает 

разработать новые меры господдержки, 

которые смогут обеспечить стабильные 

условия для развития бизнеса

СТРАТЕГИЯ Власти Южного Урала нацелили бизнес 
на взрывной рост инвестиций

Задача на умножение

Машиностроение остается одной 

из базовых отраслей промышлен-

ности Южного Урала.

ТЕМА НЕДЕЛИ Коронавирус и цены на нефть повышают стоимость ипотеки

Ставки сделают
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Определили стратегию 
на следующее десятилетие
Стратегию социально-экономического развития Тюмен-
ской области до 2030 года утвердили депутаты регио-
нального парламента. Она нацеливает на максимально 
эффективное использование природно-экономического, 
производственного, научно-технического, кадрового по-
тенциала и конкурентных преимуществ края, в том чис-
ле посредством сервисного сопровождения арктических 
проектов. Предполагается реализовать не менее восьми 
крупных инвестиционных проектов общей стоимостью 
около 26 миллиардов рублей. В частности, по глубокой 
переработке древесины, выпуску удобрений, производ-
ству свинины и молока.

Добывающий сектор 
беспокоится о климате
В Новом Уренгое прошел ежегодный Ямальский нефтега-
зовый форум, а также специализированная выставка с 
участием 80 машиностроительных и сервисных пред-
приятий. Основные дискуссии развернулись на тему со-
ответствия современных технологий изменениям кли-
мата в арктических широтах, возрастания рисков компа-
ний ТЭК и минимизации экономических потерь, предот-
вращения экологического загрязнения территории и ор-
ганизации системы тотального мониторинга окружаю-
щей среды. Впервые в работе нефтегазового форума при-
няла участие делегация из Санкт-Петербурга.

Земли оценят 
по всем параметрам
В Свердловской области проводят оценку земельных 
участков. Вместо частных компаний этим теперь зани-
мается областной Центр государственной кадастровой 
оценки. Его специалисты в течение прошлого года собра-
ли информацию об 1,3 миллиона объектов. По словам ру-
ководителя регионального управления Росреестра Иго-
ря Цыганаша, на оценку будут влиять данные о состоя-
нии почвы, границах участка и сделках с недвижимо-
стью, отраженных в госреестре. Собственники в случае 
несогласия смогут оспорить кадастровую стоимость в 
специальной комиссии. Цель — приблизить кадастровую 
стоимость к рыночной и сделать налог посильным для 
плательщиков. В областном  министерстве по управле-
нию госимуществом планируют по итогам оценки обсу-
дить также вопрос снижения арендных ставок.

18 тонн мяса 
не пустили в магазины
Беспрецедентно большая партия куриного мяса уничто-
жена в Тюменской области — 18 тонн, или ориентировоч-
но 10—12 тысяч тушек. Причина — отсутствие маркиров-
ки, фирменной упаковки и ветеринарных клейм. Владе-
лец продукции предоставил инспекторам территориаль-
ного управления Россельхознадзора документы, указы-
вающие производителя из Свердловской области. Одна-
ко надзорное ведомство и ветслужба усомнились в их 
подлинности, а экспертиза подтвердила подозрения. 
Мясо признано потенциально опасным и подлежащим 
утилизации. В отношении коммерческой структуры воз-
буждено административное дело.

Ямальцы станут 
фермерами
В ЯНАО запустили региональный проект поддержки 
местного фермерства. Как сообщили в правительстве ав-
тономного округа, до 2024 года планируется создать 
31 фермерское хозяйство. Три проекта в сфере оленевод-
ства уже реализованы в рамках госпрограммы «Развитие 
АПК». На нынешний год будет выделено шесть грантов 
«Агроаспект», каждый до трех миллионов рублей, на раз-
витие сельской кооперации. Проект призван нарастить 
производство сельхозпродукции. В 2019 году оленеводы 
уже увеличили поставки до 2,89 миллиона долларов, 
нынче запланирован объем в 3,4 миллиона. За пятилетку 
власти намерены вовлечь в предпринимательство более 
ста жителей округа, живущих на селе.

Ненецкого �втономного округ�
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Татьяна Казанцева, 
Юлия Санатина, Екатеринбург

В
ысшая школа должна 
гибко реагировать на 
меняющиеся запросы 
общества и рынка, но 
сохранять при этом 
преемственность, вы-
сокий уровень клас-
сического образова-
ния. Особенно важно 

это в таких традиционных, 
устойчивых, базовых отраслях, 
как горное дело. О том, как ву-
зам найти баланс между тради-
циями и новациями, мы гово-
рим с ректором Уральского го-
сударственного горного уни-
верситета Алексеем Душиным. 

Алексей Владимирович, каки-
ми, на ваш взгляд, должны 
быть университеты?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Во всем мире идет 
полемика по этому поводу. На-
пример, в Германии есть клас-
сические университеты, а есть 
университеты прикладных ис-
следований, в которых студент 
получает степень бакалавра в 
области узкой инженерии, но 
без возможности обучаться в 
магистратуре и аспирантуре. То 
есть это хорошая практикоори-
ентированная школа, но у нее 
нет будущего. Речь не только о 
формальных возможностях ро-
ста, но и о том, чтобы дать сту-
денту более широкий взгляд на 
мир. Не только научить бурить 
скважины и обеспечивать гид-
роразрывы, но и понимать, как 
это отразится на природополь-
зовании, каковы экосистемные 
риски и т.д. Такое видение мо-
жет обеспечить только класси-
ческое образование.

Горный университет — клас-
сический?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Да. Один из пока-
зателей этого — доля преподава-
телей, имеющих научные степе-
ни, — у нас выше, чем в среднем 
по России: из 388 научно-педаго-
гических работников 248 канди-
датов и 62 доктора наук. Это не 
просто марка, но и уровень по-
нимания вопросов.

Ваши выпускники востребо-
ваны на рынке труда?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: По 17 ведущим на-
правлениям подготовки спрос 
на них в три раза превышает 
предложение. По этим направле-
ниям мы готовим около 260 спе-
циалистов, на них приходит 
700—800 заявок от работодате-
лей, так что у ребят есть выбор.

На какие кадры наибольший 
спрос?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Одни из самых 
востребованных — специалисты 
в области горных машин и ком-
плексов: спрос на выпускников 
примерно в семь раз превышает 
их количество. Безусловно, нуж-
ны кадры по направлению гор-
ное дело — оно очень широкое, 
включает специализации по 
маркшейдерии, обогащению 
полезных ископаемых и другие. 
Кроме того, требуются подго-
товленные специалисты в сфере 
подземного строительства — не 
только шахтного, но и, напри-
мер, метрополитена. Ну и, безу-
словно, на пике информатика, 
автоматизация.

Все же, как правило, многие, 
получив диплом, трудоустра-
иваются не по специальности. 
Как с этим в УГГУ?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Я бы не стал в дан-
ном случае оперировать цифра-
ми, потому что методика под-
счета недавно в очередной раз 
изменилась, и сравнивать пока-
затели некорректно. Сведения 

впервые предоставляла налого-
вая инспекция, и получился ре-
зультат, который по России вы-
звал массу нареканий. Но даже с 
этой статистикой большинство 
наших нынешних выпускников 
трудоустраивается по специ-
альности.

Как строится сотрудничество 
вуза с заказчиками кадров?

А Л Е К С Е Й  Д У Ш И Н : После второго 
курса студент идет на практику, 
начинает взаимодействовать с 
конкретными предприятиями. 
Для магистрантов и аспирантов 
мы разрабатываем индивиду-
альные профессионально-обра-
зовательные траектории, исхо-

дя из запросов работодателей. 
Сегодня у вуза заключено около 
600 договоров с предприятия-
ми, из них половина работает с 
нами очень активно, самые 
крупные «заказывают» сразу 
несколько десятков студентов.

К слову, мы готовим специа-
листов не только для Свердлов-
ской области. Крупнейшие 
горно-металлургические хол-
динги имеют значительные ак-
тивы за рубежом, и работа в них 
— это возможность посмотреть 
мир и получить прекрасный 
опыт, познакомиться с серьез-
ным менеджментом и тонкостя-
ми технологии. И возможности 
карьерного роста в таких ком-
паниях хорошие.

Хотя сейчас даже в такой кон-
сервативной отрасли, как горная 
промышленность, меняются тру-
довые отношения: традицион-

ный пожизненный наем уже не 
актуален, люди все чаще работа-
ют по срочным договорам и вре-
менным контрактам, связанным 
с реализацией проектов, что обе-
спечивает мобильность, — для мо-
лодежи это важный фактор. Спе-
циалист может работать сегодня 
на Дальнем Востоке, завтра — в 
Австралии, Канаде, Индонезии, и 
это никого не удивляет.

Вузы все чаще помимо образо-
вательной функции делают 
акцент на научных исследова-
ниях. Эта тема актуальна 
для горного?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Высшего образо-
вания без науки не бывает. В 

университете 42 кафедры, в 
2019 году 23 из них вели хозяй-
ственную деятельность с пред-
приятиями реального сектора. 
На региональном рынке высше-
го образования нет ни одного 
университета с такой глубокой 
погруженностью в инжиниринг, 
научно-прикладную сферу. И 
это не только горно-геологи-
ческая тематика: мы, например, 
не одно десятилетие очень серь-
езно занимаемся темой про-
мышленной экологии, перера-
ботки отходов, в том числе ком-
мунальных.

Студенты в эту работу 
тоже вовлечены?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Конечно. Задача 
вуза и заключается в том, чтобы 
научить создавать то, чего се-
годня еще нет, — новые знания. 
На наш взгляд, исследования — 

это главный элемент высшего 
образования.

Ежегодно в начале апреля в 
УГГУ проходит традицион-
ный научно-производст-
венный форум — Уральская 
горнопромышленная декада. 
О чем пойдет речь в этом 
году?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Ключевой темой 
станет промышленный реци-
клинг отходов, или, если проще, 
их переработка. Планируется 
участие ведущих специалистов, 
исследователей, экологов, пред-
ставителей бизнеса, людей, ин-
тересующихся этой актуальной 
для всех проблемой. К сожале-
нию, из-за угрозы распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции нам пришлось сократить 
программу, в частности, отка-
заться от участия иностранных 
делегаций. Но все равно, пола-
гаю, декада вызовет большой 
интерес в профессиональных 
кругах.

Не секрет, что абитури-
енты-«высоко балльники», 
победители олимпиад в основ-
ном уезжают поступать в 
столицы. В регионах остают-
ся ребята со средним уровнем 
подготовки, а учиться в тех-
ническом вузе непросто. Как 
решаете эту проблему?

А Л Е К С Е Й  Д У Ш И Н :  Да, Санкт-Пе-
тербург и Москва работают как 
насос — просто в силу объектив-
ных демографических процес-
сов. Но промышленность-то на-
ходится здесь, на Урале. Поэто-
му министр высшего образова-
ния и науки недавно подчер-
кнул, что необходимо обеспечи-
вать бюджетными местами 
именно региональные универ-
ситеты.

Для нас главная проблема — не 
количество баллов ЕГЭ, а сниже-

ние интереса к профильной физи-
ке и математике. В 2019 году этот 
тренд продолжался. Переломить 
негативную тенденцию принци-
пиально важно не только для 
УГГУ, но и для других техниче-
ских университетов. Поэтому мы 
думаем, как организовать для 
школьников различные курсы, 
чтобы у них была реальная воз-
можность поступить в вузы на 
инженерные специальности. 

Как привлечь ребят, чтобы 
они не мечтали поголовно 
стать блогерами, а пошли в 
геологи? Аргумент «за тума-
ном и за запахом тайги» се-
годня уже не работает.

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Одно из важных 
направлений — популяризация 
науки, инженерного образова-
ния, горных технологий. Мы на-
чали издавать новый научно-
популярный журнал «Горняк», 
занимаемся и сетевыми проек-
тами. У современных подрост-
ков есть интерес к науке, и мы 
его всячески поддерживаем. 
Например, возродили Школу 
юных геологов, проводим олим-
пиаду по робототехнике, реали-
зуем проект «Виртуальный уни-
верситет», модернизируем экс-
позиции нашего геологическо-
го музея, где собраны уникаль-
ные образцы горных пород. 
Ведь мы живем на родине рос-
сийского золота, платины, са-
моцветов. Надо рассказывать 
об этом детям.

К слову, с поступающими в ма-
гистратуру мы начинаем рабо-
тать задолго до старта приемной 
кампании: в УГГУ, как в НХЛ, за-
ранее присматривают игроков, 
знакомят их с программами и ка-
федрами, организуют гостевые 
визиты, встречи с преподавате-
лями и студентами. Так что мы 
выбираем и нас выбирают — осо-
знанно.

В России не так много вузов, 
которые готовят кадры для 
горной отрасли. Вы с ними не 
конкурируете?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Есть вузы в Мо-
скве, Кузбассе, Новосибирске, 
Иркутске... Но, по сути, лишь 
два университета реализуют 
всю цепочку подготовки специ-
алистов в нашей тематической 
области, начиная от геологии, 
горного дела и заканчивая гид-
рометаллургией, — наш универ-
ситет и Санкт-Петербург ский 
горный. Но у нас есть некое пре-
имущество. Недавно мы встре-
чались с представителями ком-
пании «Норильский никель», 
которые рассказали, что вы-
пускники из Петербурга или 
Владикавказа в Норильск не 
едут. А уральские ребята гото-
вы, поэтому они очень востре-
бованы.

Уральский характер — это не 
миф?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Можно сказать, 
мы работаем с той горнопро-
мышленной цивилизацией, о 
которой пишет Алексей Иванов. 
Загляните в историю Екатерин-
бурга: в 1723 году построили 
Исетский завод и сразу же соз-
дали первую горную школу. А в 
1847-м было образовано горное 
училище, где давали полноцен-
ное среднее профессиональное 
образование. Затем город в 
упорной борьбе отстаивал пра-
во иметь Горный университет. 
Открыли его в 1914 году, при-
чем строили на средства горо-
жан — для этого был создан свое-
го рода эндаумент-фонд. И мы 
понимаем, что архетипически 
все это заложено в уральцах, 
история горнопромышленной 
цивилизации — не книжная, а 
живая. •

КОМПЕТЕНТНО Спрос на уральских горных инженеров 
в несколько раз превышает предложение

Копать глубже
ОПК Почему 
убыточны 
НИОКР 
в оборонке

ПРОЦЕНТЫ 
ЗА НОУ-ХАУ

Наталия Швабауэр, УрФО

По информации полпредства, в 
2019 году объем гособоронза-
каза(ГОЗ) в округе вырос на 
13 процентов, в 2020-м ожида-
ется еще плюс 20. Вместе с тем 
около 20 процентов госконт-
рактов реализованы не в срок. 

Всего в прошлом году ураль-
ские предприятия исполняли 
122 госконтракта и 4851 межза-
водской договор по ГОЗ общей 
стоимостью 223,6 миллиарда 
руб лей. По сравнению с 2018 го-
дом их количество увеличилось 
на 8 и 24 процента соответствен-
но. Неисполнен 31 контракт. 
Основная причина — несвоевре-
менная поставка запчастей и 
комплектующих контрагента-
ми, поздняя постановка изделий 
на испытания и сложное оформ-
ление документов, связанных с 
казначейским сопровождением. 
Встречаются и факты, когда тен-
деры выигрывают комплектов-
щики, изначально не способные 
исполнить ГОЗ.

По словам президента Сою-
за предприятий оборонных от-
раслей промышленности 
Свердловской области Нико-
лая Клейна, сегодня у 70 про-
центов предприятий доля ГОЗ 
высока, у некоторых достигает 
75—95 процентов. Уральцы 
участвуют в создании новей-
ших образцов вооруже  ния.Од-
нако многие проблемы ценоо-
бразования до сих пор не реше-
ны, что мешает не только ис-
полнению контрактов, но и 
развитию отрасли в целом. 

— В условиях непрерывного 
изменения методик ценообразо-
вания по ГОЗ, в частности, при 
создании и модернизации воору-
жения и военной техники, заказ-
чик не в полной мере учитывает 
затраты на творческий труд, — 
подчеркивает Клейн. —  Наши 
предложения  —  формировать 
фонд зарплаты на НИОКР по ры-
ночному принципу или вернуть 
ту модель расчета, что была 
10 лет назад, — отклоняются в де-
партаменте аудита ценообразо-
вания Минобороны РФ и ФАС. 

Если в нефтегазовом секторе, 
металлургии в порядке вещей 
рентабельность 30—40 процен-
тов, то ОПК по прямым госконт-
рактам при исполнении сложной 
техники получает от 3 до 8 про-
центов. 

— Можно на эти средства раз-
вивать предприятие? Конечно, 
нет, — рассуждает Николай 
Клейн. — Поддерживает только 
экспорт. Аванс в первый год ис-
полнения госконтракта — 
2,5 процента. Для покрытия кас-
сового разрыва предприятия вы-
нуждены брать кредиты, однако 
заказчик не погашает проценты 
по ним. Только раз в опорном 
банке при опережающей закуп-
ке средств вооружения за счет 
заемных ресурсов процент 
включили не в цену изделия, а в 
стоимость контракта. Может, на 
этом этапе наступит прорыв. 

По словам помощника полно-
мочного представителя прези-
дента в УрФО Максима Федосе-
ева, предложения от округа по 
повышению рентабельности 
НИОКР отправлены в Минобо-
роны еще в декабре. Они вошли в 
план-график мероприятий по со-
вершенствованию нормативной 
базы ГОЗ. Сейчас вопрос прора-
батывается с Минобороны, Мин-
промторгом, Росатомом и 
Роскосмосом. Положительное 
решение может быть принято 
уже в нынешнем году. •

РАКУРС В Зауралье суды 
отказались признать 
робототехнику творческой 
деятельностью

Механизм — 
не песня

Валентина Пичурина, Курганская область

Руководитель шадринской общественной организа-
ции обжалует в Верховном суде отказ нижестоящих 
инстанций признать деятельность техноклуба техни-
ческим творчеством, а его самого — творческим работ-
ником.

Владимир Бажутин — социально ответственный 
предприниматель и энтузиаст. Восемь лет назад он соз-
дал в Шадринске техноклуб «Робомастер», который 
сегодня объединяет свыше 200 человек разных возрас-
тов — тех, кому интересны электроника, робототехни-
ка, IT. Опытные профессиональные инженеры, пенсио-
неры, школьники и студенты буквально из подручных 
средств, порой старых телевизоров и списанной орг-
техники, моделируют и собирают умные механизмы: 
приборы, роботов, прототипы станков с ЧПУ, 3D-прин-
теры... Подростки получают в клубе начальные кон-
структорские навыки, а опытные инженеры реализу-
ют сложные технические проекты. Об этом клубе «Рос-
сийская газета» рассказывала в статье «Робомастер 
разминает мозги» («РГ—Неделя» от 14 мая 2019 года). 

Развитие техни-
ческого творчества 
детей и молодежи 
стало в последние 
годы предметом 
особой заботы 
влас тей во многих 
регионах. «Робо-
мастер» господ-
держку не получа-
ет, занятия прохо-
дят бесплатно. Для 
оптимизации рас-
ходов Бажутин об-
ратился в межрай-
онную ИФНС Рос-
сии №1 по Курган-
ской области с 
просьбой предо-
ставить ему льготу 
по налогу на поме-
щение мастерской. 
На нее в соответ-
ствии со статьей 
407 Налогового ко-
декса имеют право 
физические лица, 
осуществляющие профессиональную творческую де-
ятельность в специально оборудованных помещени-
ях, используемых ими в качестве творческих мастер-
ских. Однако в налоговой Бажутину отказали, отме-
тив, что «Робомастер» находится в том же здании, 
что и два других предприятия, которыми он руково-
дит. Хотя у мастерской отдельный вход, доказать, что 
помещение используется исключительно для творче-
ских целей, оказалось невозможно. К тому же право 
на получение этой льготы необходимо подтвердить 
справками.

Но главное даже не это. Как указали специалисты на-
логовой службы, ФЗ «Основы законодательства Россий-
ской Федерации о культуре» признает творческой дея-
тельностью создание культурных ценностей и их интер-
претацию, а творческим работником — физлицо, кото-
рое эту деятельность осуществляет. К культурным цен-
ностям отнесены художественные промыслы и ремесла, 
произведения культуры и искусства и т.п. Таким обра-
зом, на упомянутую льготу могут рассчитывать деятели 
культуры и искусства, состоящие в творческих союзах. 
При этом термин «техническое творчество» отсутству-
ет и в законе о культуре, и в других актах.

— Я, конечно, не поэт и не композитор, а простой ин-
женер, технарь по жизни, — разводит руками Влади-
мир. — Более десяти лет занимаюсь общественной ра-
ботой в области технического моделирования и робо-
тотехники, это стало частью моей жизни. Сам всегда 
считал эту деятельность творческой и старался во-
влечь в нее как можно больше людей, создать систему 
передачи опыта и навыков молодежи от старшего по-
коления. И вдруг выясняется, что техническое творче-
ство — вовсе не творчество.

Энтузиаст решил восстановить справедливость и 
подал в суд иск о признании его творческим работни-
ком, а помещение техноклуба — творческой мастер-
ской. По его словам, дело даже не в налоговой льготе (в 
данном случае речь идет о сумме в 12 199 рублей в 
год), а в принципе. За поддержкой обратился в город-
ской отдел культуры и региональный департамент об-
разования и науки. Но там тоже сослались на законо-
дательство о культуре. В департаменте еще вспомнили 
Всемирную конвенцию об авторском праве, Бернскую 
конвенцию об охране произведений литературы и ис-
кусства, Римскую конвенцию об охране прав арти-
стов... В этих документах, увы, тоже нет такого поня-
тия, как техническое творчество, а люди, создающие 
различные электронные устройства, механизмы, тех-
нологии и приборы, к числу творческих работников не 
причислены.

— Считаем, что термин «техническое творчество» 
не является неотъемлемой частью и разновидностью 
термина «творческая деятельность», — сделали вывод 
чиновники, уточнив, что их позиция носит рекоменда-
тельный характер и не может обладать правовыми по-
следствиями.

А вот эксперты Русского космического общества 
безоговорочно приняли сторону Бажутина. По их 
мнению, деятельность инженера-энтузиаста безус-
ловно относится к творчеству, ценна не только для 
членов клуба, но и для всего общества и заслуживает 
не судебных разбирательств, а всесторонней под-
держки со стороны власти. Главная культурная цен-
ность техноклуба, подчеркивают эксперты, — не но-
вые механизмы, а воспитание у молодежи тяги к 
творческому решению профессиональных задач, 
формирование широкого кругозора при выборе про-
фессии.

— Примерами общемировых культурных цен-
ностей являются запуск первого искусственного 
спутника Земли и первый полет Юрия Гагарина в 
космос, — напоминает президент Русского космиче-
ского общества Алексей Гапонов. — Без технического 
творчества миллионов наших сограждан это было бы 
невозможно.

Однако, несмотря на «космическую» поддержку, 
суды Бажутин проиграл. Шадринский районный суд в 
удовлетворении иска о признании его творческим ра-
ботником отказал, Курганский областной суд оставил 
это решение в силе, а кассационная инстанция даже не 
стала рассматривать. Но шадринский предпринима-
тель решил идти до конца и готовит документы в Вер-
ховный суд. Кроме того, он поднял этот вопрос на про-
шедшем недавно в Кургане форуме Общественной па-
латы России и предложил общественникам выйти с за-
конодательной инициативой о признании техническо-
го творчества. •

Другим локомотивом 
для региона могут стать 
проекты межрегиональ-

ного научно-обра зова тельного 
центра (НОЦ) мирового уровня, 
создаваемого вузами, академи-
ческими институтами и пром-
предприятиями трех регионов 
Урала — Свердловской, Челябин-
ской и Курганской областей. По 

словам ректора Южно-Ураль-
ского госуниверситета Алексан-
дра Шестакова, одно из базовых 
направлений НОЦ — ракетно-
космическое. Компетенции юж-
ноуральцев в этой сфере очень 
высоки, миасский ГРЦ им. Маке-
ева вместе с партнерами готов 
работать над созданием ракеты, 
способной составить конкурен-

цию детищу Илона Маска в ком-
мерческой гонке за космос. Есть 
и ряд других проектов, способ-
ных обеспечить региону прорыв, 
например, создание центра ис-
кусственного интеллекта в инду-
стрии, новейших технологий в 
области экологии, медицины и 
других сферах.

Монетизация планов  
И все же, насколько реален 

двойной рост вложений в эконо-
мику?

Бывший челябинский чинов-
ник, говоря о структуре южно-
уральской промышленности, 
когда-то образно заметил, что она 
стоит на двух ногах — металлур-
гии и машиностроении. Ослабеет 
одна — положение станет неустой-
чивым. Но сегодня изрядно на-
гружены обе. Крупные предприя-
тия, констатируют бизнесмены, 
ощущают негативное влияние 
мировых процессов: из-за санк-
ций сократился экспорт метал-
лургических компаний, хуже ста-
ла конъюнктура рынка черных 

металлов, неустойчивы бирже-
вые цены на цветные. Внутри 
страны спрос также нестабилен — 
и на машиностроительную про-
дукцию, и на стальной прокат, и 
на многие другие изделия южно-
уральских компаний.

Традиционно бизнес  жалует-
ся и на растущую фискальную на-
грузку, в частности, по многим 
предприятиям ударил переход на 
расчет налогов, исходя из када-
стровой стоимости: известны 
случаи, когда стоимость про-
мышленных земель выросла бо-
лее чем на 1000 процентов. Ма-
лый бизнес сетует на рост издер-
жек на обслуживание онлайн-
касс, обязательную маркировку 
товаров, платежи по системе 
«Платон», расходы на специаль-
ную оценку условий труда…

Откуда тогда предполагается 
брать ресурсы на инвестиции? Из 
своих кровных, той прибыли, ко-
торую удастся заработать, гово-
рят предприниматели. И возмож-
ности большинства несопостави-
мы с ресурсами, которыми рас-

полагают лидеры — например, та 
же Магнитка.

— Дешевых денег на Западе 
нам никто не даст, а под конкрет-
ные проекты мы уже взяли, — кон-
статирует акционер Челябинско-
го трубопрокатного завода Алек-
сандр Федоров.

Понятно, что открыто возра-
жать руководству региона никто 
из промышленников не решится. 
Однако создалось впечатление, 
что не весь бизнес готов подпи-
саться под повышенными обяза-
тельствами. Поэтому решение 
СПП больше напоминает заявле-
ние дипломатов: в целом про-
мышленники поддерживают пла-
ны властей, но все же будут дей-
ствовать сообразно своим инвес-
тиционным циклам, которые, в 
свою очередь, зависят от целого 
ряда условий. 

— Каждый должен оценить 
свои потребности и возможнос-
ти, — подвел итог Виктор Рашни-
ков. — Но в целом наращивать ин-
вестиции нужно, чтобы двигать 
экономику региона вперед. •

В нефтегазовом 
секторе, метал-
лургии рентабель-
ность 30—40 про-
центов, а в ОПК 
при исполнении 
сложной техни-
ки — от 3 до 8
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Главная культур-
ная ценность тех-
ноклуба, подчер-
кивают эксперты,  
не новые механиз-
мы, а создание 
системы воспита-
ния у молодежи 
тяги к творческо-
му решению про-
фессиональных 
задач

А К Ц Е Н Т

Даже в такой консервативной отрасли, 

как горная промышленность, меняются 

трудовые отношения, растет мобильность. 

Для молодежи это важный фактор
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Задача на умножение
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Алексей Душин: Задача вуза заклю-

чается в том, чтобы научить созда-

вать то, чего сегодня еще нет, — 

новые знания.
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КОНКУРС Самым 
перспективным стартапом 
признана система 
подводной виртуальной 
реальности

Глубокое 
погружение 
в бизнес

Мария Лисина, Екатеринбург

Накануне в Екатеринбурге завершился один из эта-
пов конкурса Open Innovations Startup Tour. Он про-
шел в Технопарке высоких технологий Свердловской 
области. 

Всего было подано 127 заявок. Причем не только с 
Урала, но и из других городов России. В итоге по трем 
направлениям — биотехнологии в медицине и сельском 
хозяйстве, индустриальные и энергетические техноло-
гии и информационные технологии — выбрали по 
10 участников, которые представили проекты в фина-
ле. В числе призеров же оказались только 9 из них — по 
три в каждом направлении. 

Стартап-туры проводятся в России уже 10 лет, и за 
это время команда конкурса прибыла в Екатеринбург  
в пятый раз. Организаторы отмечают: компании, кото-
рые участвовали в первых состязаниях несколько лет 
назад, успели вырасти, и это, пожалуй, главный ре-
зультат таких мероприятий.

— Прекрасный пример — компания «БиоМикроГе-
ли». Резидент технопарка, ныне также резидент «Скол-
ково», который в 2017 году выиграл такой конкурс и 
отправился в Москву, где занял второе место. У него 
сразу появились инвестиции, пиар, грант, — рассказал 
гендиректор технопарка Марат Нуриев. —  Теперь это 
компания федерального уровня. Из «гаражной» фир-
мы со штатом три человека образовались две солид-
ные компании — промышленная и бытовая. Все лабора-
тории находятся здесь, в технопарке. Сотрудников бо-
лее 60 человек, и выручка растет кратно каждый год.

По его словам, важно, что нынешнее мероприя-
тие — это не хайп, не эпизодический всплеск актив-
ности, а систематическая работа. Предприниматели-
инно ваторы понимают, что в среднесрочной пер-
спективе у них будет возможность вывести свою 
идею на новую ступень. Хотя утверждать, что такая 
работа поставлена на поток, пока нельзя: возможно-
сти для роста появ-
ляются у самых ак-
тивных.

Кроме того, по-
добные мероприя-
тия — это хорошая 
возможность и для 
развития самой пло-
щадки. Растет ее 
узнаваемость, а 
местные эксперты 
могут найти для 
себя новые перс-
пектив ные проекты. 
И не обязательно из 
числа победителей. 
Кстати, технопарк 
уже в ближайшее 
время ждет расши-
рение.

— У наших резидентов есть запрос на создание про-
изводственных площадей. Пока здесь размещены офи-
сы продаж, бухгалтерии, лаборатории, но производ-
ства в основном находятся на других площадках, того, 
что  здесь есть, явно недостаточно: 16 резидентов хо-
тят иметь цеха, — говорит Марат Нуриев. — Мы спроек-
тировали строительство к 2023 году девяти цехов об-
щей площадью 18,5 тысячи квадратных метров. Фор-
мируется заявка на федеральное финансирование. 
Сразу получить такие деньги нереально, но мы посте-
пенно идем к цели.

На стартап-туре были не только начинающие пред-
приниматели, но и представители крупных компа-
ний — в качестве наставников. По их словам, они уча-
ствуют в таких мероприятиях не только чтобы просто 
дать деньги на грант. Важнее присмотреть технологи-
ческие новации, и инвесторы готовы их внедрять. Ну а 
стартаперам было полезно понять запросы рынка, что-
бы подстроить под них свои проекты.

— Зачастую на менторской сессии мы слышим: я 
единственный в своем роде, и у меня нет конкурентов. 
Эксперт возражает, что знает несколько ребят, которые 
делают то же самое. Но ничего страшного в этом нет. Это 
дает возможность узнать не только своих конкурентов, 
но и потенциальных партнеров. Зачастую проекты, ко-
торые мы видим в разных точках страны, действительно 
направлены на решение одной задачи. Но предлагаемые 
командами подходы разные. Тогда мы их объединяем, и 
люди начинают сотрудничать и решать задачи более эф-
фективно, — поделилась опытом генеральный директор 
«Сколково Форум» Екатерина Иноземцева.

Итак, кто же отличился в этом году? Самыми пер-
спективными в области биомедицины эксперты при-
знали разработки тюменцев: Лев Малишевский из Тю-
менского медицинского университета представил 
«Патч-монитор для длительного амбулаторного теле-
метрического мониторирования ЭКГ». В треке «Ин-
формационные технологии» победил Фарид Нигма-
туллин с проектом «ВидеоМатрикс, промышленная 
видеоаналитика на базе AI». Оба предпринимателя по-
лучили приглашения на конференцию Startup Village, 
которая состоится в Сколково. Без дополнительного 
отбора попадет туда победительница гранд-финала — 
Евгения Панасова, основатель проекта «VRDiver — си-
стема подводной виртуальной реальности». Три про-
екта резидентов технопарка заняли призовые места в 
своих треках — «Титановый шелк», «Агротехфарм» и 
«Ин-Тек».

Впрочем, те, кто не победил и даже не вошел в трой-
ку лидеров, все равно довольны участием в конкурсе: 
они приобрели полезный опыт и связи. •

Михаил Пинкус, УрФО

Снижение промышленных вы-
бросов, обеспечение населения 
чистой водой, ликвидация сва-
лок, воспроизведение лесов — 
за выполнение этих мероприя-
тий в рамках нацпроекта «Эко-
логия» персональную ответ-
ственность несут губернаторы. 
Однако, как сообщили на 
окружном экологическом сове-
те в Челябинске, в федеральных 
программах активно участву-
ют далеко не все территории.

По словам заместителя мини-
стра природных ресурсов и эко-
логии РФ Константина Румянце-
ва, кассовое освоение финанси-
рования нацпроекта составило 
66,3 процента. Оставшиеся сред-
ства в размере 10 миллиардов 
рублей можно будет использо-
вать в этом году. В приоритете 
строительство объектов утили-
зации ТКО.

Сегодня каждый из регионов 
Урала в зависимости от накоп-
ленного экологического вреда 
участвует в рамках нацпроекта в 
реализации нескольких про-
грамм — от пяти до 19-ти. Для 
Ямала, Югры и Тюменской 
облас ти приоритетными стали 
«Чистая вода», «Сохранение ле-
сов и уникальных водных объек-
тов» и «Формирование ком-
плексной системы обращения с 
твердыми коммунальными отхо-
дами». Для перегруженных тяже-
лой промышленностью Челябин-
ской и Свердловской областей 
важнее всего «Чистый воздух». 

Активнее всего в реализации 
федеральных программ участво-
вали челябинцы. За год на эколо-
гические мероприятия в регионе 
привлекли миллиард рублей, 
освоение федерального финан-
сирования оставило 99 процен-
тов — это один из лучших показа-
телей в стране. Что, впрочем, не-
удивительно. Пресловутый челя-
бинский смог давно стал визит-
ной карточкой региона.  

— Концентрация промышлен-
ности на Урале в четыре раза 
выше, чем в среднем по России, — 
констатирует полпред президен-
та в УрФО Николай Цуканов, — 
хуже всего ситуация в Челябин-
ской и Свердловской областях, 
где 60 процентов населения про-
живает вокруг предприятий, а 
валовый объем выбросов в ат-
мосферу превышает 5,2 миллио-
на тонн в год.

Неудивительно, что оба реги-
она традиционно находятся в по-
следней десятке национального 
экологического рейтинга, но с 
этим положением мириться не 
намерены.

— Благодаря принимаемым 
мерам, в том числе и соглашени-
ям, заключенным с предприяти-
ями, за последние пять лет мы на 
16 процентов сократили про-
мышленные выбросы и сброс за-
грязненных сточных вод, — сооб-
щил свердловский губернатор 
Евгений Куйвашев. — Вместе с 
тем область по-прежнему входит 
в число регионов со сложной 
экологической обстановкой.

В Челябинской области, где 
соглашения заключены пока с 
15 промышленными предприя-

тиями, достижения скромнее. По 
оценкам главы региона Алексея 
Текслера, выбросы в Челябинске 
и Магнитогорске за год снизи-
лись на три процента.

— Понятно, что это только на-
чало, необходимо последова-
тельно охватить всю промыш-
ленность и предприятия АПК, — 
пояснил губернатор. — К 2024 го-
ду  в Магнитогорске выбросы 
снизятся более чем на 20 про-
центов, в Челябинске — на 38. 
Сейчас около 30 соглашений го-
тово к подписанию, а всего их бу-
дет свыше 70.

Положительные примеры от-
ветственного отношения бизне-
са есть. Глобальное перевоору-
жение провел Магнитогорский 
меткомбинат, потратив за 20 лет 
на внедрение наилучших доступ-
ных технологий (НДТ) 15,5 мил-
лиарда долларов. По тому же 
пути идут многие другие пред-
приятия Южного Урала. Так, 
Русская медная компания (РМК) 
только в 2019 году направила на 
экологические мероприятия 
1,2 миллиарда рублей. 

В Свердловской области от-
мечен вклад крупнейших пред-
приятий Нижнего Тагила, в том 
числе ЕВРАЗ НТМК, Высокогор-
ского ГОКа и Уралвагонзавода, 
которые в прошлом году напра-
вили на реализацию комплекс-
ного плана снижения выбросов в 
четыре раза больше средств, чем 
предполагалось изначально.

Руководитель проектного 
офиса федеральной программы 
«Чистый воздух» Александр Вла-
сов отметил, что новая форма 
взаимоотношений с бизнесом 
действительно работает. Но сде-
лать еще предстоит немало. По 
данным полпредства, на терри-
тории округа подлежат рекуль-
тивации 406 объектов накоплен-
ного экологического вреда. 

Кроме промышленных (на 
долю УрФО приходится 45 про-
центов отходов обрабатываю-
щих отраслей страны) округ 
ежегодно формирует четыре 
миллиона тонн бытового мусо-
ра, который необходимо пере-
рабатывать и утилизировать. А 
потому важно не искать места 
под размещение новых полиго-
нов, а строить мусоросортиро-
вочные и перерабатывающие 
предприятия. 

В Тюмени, где уже перешли на 
раздельный сбор ТКО, сегодня 
перерабатывается только 
24 процента — не хватает мощно-
стей. Зато в Челябинске, где за-
кон о раздельном сборе ТКО при-
нят только в начале марта, пере-
рабатывающее предприятие 
«Втор-Ком» получает от региона 
всего шестую часть необходимо-
го сырья, а остальное добирает 
за его пределами.

В Кургане свои достижения: 
он перевыполнил установлен-
ный правительством РФ план пе-
ревода общественного транс-
порта на газомоторное топливо. 
Причем выпускаемые здесь эко-
логичные низкопольные автобу-
сы успели приглянуться и севе-
рянам. Однако в целом перевод 
транспорта на газ тормозит сла-
бое развитие заправочной инф-
раструктуры. Пока полностью 
перевести общественный транс-
порт на экологичное топливо 
удалось только в Нижнем Тагиле. 
В Челябинске и Магнитогорске 
эту проблему без помощи феде-
рального бюджета не решить. И 
Алексей Текслер предложил по-
купку газомоторного и электри-
ческого общественного транс-
порта для 12 наиболее проблем-
ных городов-участников проек-
та «Чистый воздух» выделить от-
дельной статьей, чтобы они по-
лучили федеральное финансиро-
вание до проведения всех проце-
дур проверки эффективности 
мероприятий нацпроекта. •  

Ольга Штейн, 
Свердловская область

Р
еальный сектор пока не мо-
жет работать совершенно 
без ущерба для окружаю-

щей среды. Однако природоох-
ранное законодательство уста-
навливает для предприятий жест-
кие рамки по количеству и соста-
ву выбросов, и задача промыш-
ленников — организовать произ-
водство так, чтобы вред был ми-
нимальным. Принципы работы 
экологически ответственного 
бизнеса простые: экономить при-
родные ресурсы, максимально 
обезвреживать и перерабатывать 
отходы. Как эти принципы реали-
зуются на практике, нам расска-
зали и показали на Синарском 
трубном заводе (СинТЗ).

Крупное предприятие, распо-
ложенное в Каменске-Ураль ском, 
ежегодно забирает из реки Исеть 
порядка шести миллионов кубо-
метров воды — она нужна для тер-
мической обработки труб, охлаж-
дения механизмов и многого дру-
гого. На заводе ее используют в 
оборотных циклах: условно чис-
том, где вода не соприкасается с 
изделиями, и грязном, когда во-
дой непосредственно закаливают 
трубы. Часть жидкости после тех-
нологического процесса возвра-
щается в окружающую среду в 
виде очищенных стоков, взамен 
предприятие берет свежую тех-
ническую воду. 

Отработанную воду из услов-
но чистого оборотного цикла 
охлаждают в градирне. Прошлой 
осенью запустили в эксплуата-
цию новую установку — старая 
свой срок отслужила. Здесь вода, 
которая используется в цехах для 
охлаждения оборудования, осты-
вает, затем поступает на насос-
ную станцию и обратно в цех.

Воду из грязного цикла пред-
варительно обрабатывают. Про-
исходит это на участке очистных 
сооружений промышленных сто-
ков энергоцеха СинТЗ. 

— Объем поступающей сюда 
воды — 600—800 кубометров в час. 
На этом участке мы отделяем неф-
тепродукты и осаждаем мелкоди-
сперсную окалину, — рассказыва-
ет начальник энергоцеха Сергей 
Чижов. — Окалина образуется при 
нагреве труб в печах — это пленка 
окислов металлов, она сбивается 

оборотной водой. Фракция ока-
лины настолько мелкая, что обла-
дает коэффициентом плавучести. 
В сгустителях мы разводим опре-
деленный состав, потом подаем 
жидкую субстанцию в центрифу-
гу, где окалина отделяется от за-
масленных стоков. 

Очищенная от масел окали-
на — ценное сырье, его продают 
металлургам, которые выплавля-
ют с его использованием сталь. 
Ну а из нее в числе прочего произ-
водят трубы. Вот такой оборот-
ный цикл.

Замасленные стоки тоже идут 
на переработку: на установке по 
разложению смазочно-охлаж-
дающих жидкостей от масляной 
фракции отделяют воду — ее от-
правляют обратно в производ-
ство, а нефтепродукты накапли-
вают на участке регенерации ма-
сел, осветляют и тоже продают. 
Эту продукцию охотно берут для 
производства котельного и печ-
ного топлива, а также индустри-
альных масел, к примеру, тех, что 
используются в автомобильных 
редукторах. 

Объемы этого круговорота 
впечатляют: в прошлом году на 
установках утилизации замас-
ленных отходов участка очист-
ных сооружений промышленных 
стоков энергоцеха СинТЗ регене-
рировали 135,9 тонны отработан-
ного масла, 1952,8 тонны обез-
масленной мелкодисперсной ока-
лины (1,6 тысячи тонн продали 
компании «Евразия Трейд» из Ко-
пейска). На установке сжигания 
маслоэмульсионных стоков ути-
лизировали 1400,4 тонны отрабо-
танных эмульсий и переработали 
6578 тонн смазочно-охлаж-
дающих жидкостей. 

— Этот участок был построен в 
1985 году, — объясняет Сергей 
Чижов. — Раньше технология была 
другая: оборотную воду помеща-
ли в отстойники, выделялся оса-
док, нефтепродукты всплывали 
на поверхность. По сути, проис-

ходило все то же, что и сейчас, 
только медленнее. 

В цехе по отделке труб неф-
тяного сортамента свой участок 
водоподготовки: его ввели в экс-
плуатацию в 2008 году, оборудо-
вание итальянское. Вода прохо-
дит через фильтры с кварцевым 
песком, отстаивается и возвра-
щается в производство.

— За пять лет нам удалось на 
12 процентов снизить объем по-
требления свежей технической 
воды, — рассказывает начальник 
службы экологии Синарского 
трубного завода Яна Зырянова, — 
и на 32 процента сократить объ-
ем сброса сточных вод. Причем 
по некоторым показателям вода, 
которую мы возвращаем в окру-
жающую среду, чище той, что по-
ступает с водозабора. 

— Мы разделяем корпоратив-
ную ответственность перед обще-
ством в части рационального ис-
пользования природных ресур-
сов и сохранения благоприятной 
экологической обстановки в ре-
гионе нашего присутствия, — го-

ворит главный инженер завода 
Евгений Засельский. — Динамика 
положительная, но мы не собира-
емся останавливаться на достиг-
нутом. Природоохранное законо-
дательство меняется, мы должны 
идти в ногу со временем и выдви-
гаемыми требованиями. 

На предприятии утверждена 
программа природоохранных 
мероприятий до 2025 года, ча-
стично трубники уже приступи-
ли к ее реализации. Задач много: 
рекультивация шламонакопите-
ля, наращивание объема обра-
ботки эмульсии на установке раз-
ложения смазочно-охлаждающих 
жидкостей, поддержка оборудо-
вания в исправном состоянии, 
обучение персонала… 

Затраты на экологию у труб-
ного завода колоссальные — еже-
годно порядка  половины милли-
арда рублей. Они включают рас-
ходы на разработку проектов, ре-
ализацию природоохранных ме-
роприятий, дорогостоящие лабо-
раторные исследования, которые 
нет возможности провести в соб-
ственных лабораториях СинТЗ, 
траты на вывоз промышленных 
отходов.

— К сожалению, пока мы еще 
не все можем переработать. Зато 
всегда ищем компании, которые 
занимаются обработкой и утили-
зацией отходов, стараемся не пе-
редавать их на захоронение, — до-
бавляет Яна Зырянова. •

А К Ц Е Н Т

По некоторым показателям вода, которую 

завод возвращает в окружающую среду, 

чище той, что поступает с водозабора

Компании, которые 
участвовали в пер-
вых состязаниях 
несколько лет 
назад, успели 
вырасти, и это, 
пожалуй, главный 
результат таких 
мероприятийЭКОЛОГИЯ Производители трубной продукции минимизируют 

объем отходов, попадающих в окружающую среду

Все идет по кругу

Очистка технологической воды позволяет СинТЗ не только соблюдать экологи-

ческие нормы, но и зарабатывать на реализации переработанных отходов.
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На территории 
Уральского округа 
подлежат рекуль-
тивации 406 объ-
ектов накопленно-
го экологического 
вреда

НАЦПРОЕКТЫ На промышленном 
Урале постарались освоить 
максимум средств, выделенных 
на экологические программы

Челябинск смог

Прямая речь 
Николай Цуканов, полномочный представитель президента 
в УрФО: 

— Решение экологических проблем на Урале сегодня — главный приори-

тет. По информации Роспотребнадзора, риски, связанные с загрязнени-

ем окружающей среды, обуславливают почти 40 процентов заболеваний 

населения, проживающего на неблагополучных территориях. Ежегодно 

растет суммарный выброс от транспорта. Сегодня это 1,5 миллиона тонн 

в год, или треть суммарного объема выбросов. Необходимых индикатив-

ных показателей реализации нацпроекта регионы УрФО достигли. Но 

нужно, чтобы положительные изменения почувствовали люди. Впереди 

много работы, и губернаторам следует активнее взаимодействовать с фе-

деральными министерствами для достижения поставленных задач.

РАКУРС Экологический эффект от пуска новых 
агрегатов челябинцы вряд ли почувствуют

Контроль на вдохе

Евгений Китаев, Челябинск

Н
а Челябинском ме-
таллургическом 
комбинате (ЧМК) 
после модерниза-
ции ввели в эксплу-
атацию два ключе-
вых агрегата — дом-
ну № 4 и конвертер 
№ 1. Символиче-

ский пуск приурочили к визиту 
высоких гостей — полпреда пре-
зидента и губернатора.

— Сейчас выбросы в доменном 
цехе составляют примерно 
50 тонн в год, после запуска до-
менной печи они будут сокраще-
ны на 97 процентов. В конвертер-
ном цехе выбросы составляют по-
рядка 200 тонн в год, а с запуском 
современной системы аспирации 
снизятся на 30—40 процентов, — 
отрапортовал гендиректор ком-
пании «Мечел» Олег Коржов.

На комбинате особо подчер-
кивают: масштабные проекты 
осуществлялись в рамках четы-
рехстороннего соглашения, под-

писанного компанией с Минпри-
роды РФ, Росприроднадзором и 
правительством Южного Урала, 
и входят в перечень экологиче-
ских мероприятий федеральной 
программы «Чистый воздух». В 
результате выбросы меткомби-
ната в атмосферу сократятся на 
116 тонн в год. 

Много это или мало? И будет 
ли заметно снижение экологиче-
ской нагрузки для челябинцев, 
отмечающих эту проблему как 
одну из самых острых?

По данным комплексных до-
кладов о состоянии окружающей 
среды, опубликованных на сайте 
регионального министерства эко-
логии, Челябинский меткомби-
нат является основным загрязни-
телем воздуха в южноуральской 
столице, и его суммарные выбро-
сы с течением времени меняются 
не сильно. С 2015-го по 2018 год 
сократилось лишь вредное воз-
действие предприятия «Мечел-
Кокс», чьи мощности находятся 
на одной производственной пло-
щадке с агрегатами ЧМК, — с 

28,1 до 14,9 тысячи тонн. Но сам 
меткомбинат стал дымить пуще 
прежнего: за тот же период вы-
бросы выросли с 65,8 до 67,8 ты-
сячи тонн. Получается, модерни-
зация домны и конвертера снизит 
вредное воздействие на атмосфе-
ру металлургического производ-
ства… лишь на 0,17 процента по 
отношению к валовым показате-
лям двухлетней давности (более 
свежие данные «РГ» найти не уда-
лось). То есть эффект микроско-
пический?

— Любую модернизацию, ко-
торая приводит к снижению вы-
бросов, следует приветствовать, 
— уверен замруководителя регио-
нальной организации «Анти-
Смог», общественный инспектор 
Росприроднадзора Евгений Ма-
ленкин. — Но часто главным моти-
вом технического переоснаще-
ния является замена устаревшего 
оборудования, которое переста-
ет удовлетворять сугубо произ-
водственным целям, а бизнес дол-
жен думать не только о прибыли, 
но и о минимизации нанесенного 

экологического вреда. Вступил в 
силу закон о квотировании вы-
бросов, однако мы сегодня не мо-
жем оценить, насколько жестки-
ми будут квоты, побудят ли  пере-
ходить к чистым технологиям бо-
лее интенсивно. Цифры, которые 
попадают в отчеты о выбросах, 
предоставляются самими загряз-
нителями. Насколько они реаль-
ны? Этот вопрос требует абсо-
лютной открытости, объективно-
го контроля со стороны всех за-
интересованных сторон. Главным 
показателем экологических до-
стижений по-прежнему остается 
уменьшение количества обраще-
ний населения. Пока в дни небла-
гоприятных метеоусловий теле-
фон нашей «горячей линии» рас-
каляется из-за того, что нечем ды-
шать, и люди, не ограничиваясь 
жалобами, присылают фотогра-
фии заводских труб, из которых 
валит разноцветный дым. •

Металлургическое производство 

выглядит все более «космическим», 

но ущерб природе ЧМК 

по-прежнему наносит большой.
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Аркадий Иванов (справа) показывает Марату Нуриеву свой 

проект, суть которого — создание контурных тепловых труб 

для микроэлектроники, позволяющих снизить энергопотре-

бление и повысить надежность компьютерной техники.



16 Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

19 марта 2020
четверг № 59 (8113)

Экономика Уральского округа FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТОРГОВЛЯ 
Полномочия 
по размещению 
НТО передают 
районам

КИОСКЕРЫ 
В ПОИСКАХ 
«ОКНА»

Татьяна Казанцева, 

Екатеринбург

Дума Екатеринбурга утвердила 
новую схему размещения не-
стационарных торговых объек-
тов (НТО). 

Одобренные ранее комисси-
ей гордумы поправки к положе-
нию о размещении НТО расши-
ряют полномочия районных ад-
министраций. Последним пору-
чат заключать договоры арен-
ды, контролировать использо-
вание земли, взимать арендную 
плату. Однако народные избран-
ники, как и владельцы киосков, 
при обсуждении выразили со-
мнения, что новый порядок ре-
шит старую проблему. Точнее, 
многие уверены, что не решит.

«Дайте четкие правила 
игры!» — продолжают взывать к 
властям владельцы НТО. Но чис-
ло участников процесса только 
увеличивается, и у каждого — 
свои правила. Казалось бы, со-
всем недавно предприниматели 
отвоевали право заключать дого-
воры на три года без торгов (для 
киосков, уже внесенных в схе-
му) — остроту ситуации удалось 
снять лишь после вмешательства 
губернатора. Киос керы ждали, 
что вот-вот подпишут договоры 
и смогут выдох нуть. Однако «час 
икс» переносится уже в третий 
раз, теперь уже на 1 июля 2020 
года. А исполнителями судьбо-
носного решения мэрия назна-
чила районные администрации.

Подобную перспективу еще 
месяц назад негативно оценила 
бизнес-омбудсмен региона Еле-
на Артюх: по ее мнению, непра-
вильно, если каждый район бу-
дет придумывать свои  условия 
заключения договора, нужна ти-
повая форма. Однако у мэрии 
иная точка зрения.

— Заключение договоров с 
предпринимателями по НТО 
должно быть полностью в компе-
тенции руководителей террито-
рий. Они знают свои районы, 
знают, где и сколько находится 
таких объектов, и могут намного 
оперативнее решать повседнев-
ные вопросы, — считает глава го-
рода Александр Высокинский.

Но справятся ли районы с ра-
ботой, ведь дополнительных ре-
сурсов у них нет? Правда, мэр 
уверяет, что необходимые еди-
ницы в штатном расписании ад-
министраций имеются, а вскоре 
появится и техника для вывоза 
незаконно установленных НТО. 
Правда, в каком количестве и на 
какие средства она будет заку-
плена, пока неизвестно.

Глава Чкаловского района Вя-
чеслав Мишарин от имени коллег 
заверил, что районы справятся, 
однако подчеркнул, что вопросы 
в любом случае будут решаться с 
городскими службами. Так зачем 
же удлинять цепочку, еще больше 
бюрократизировать процесс? – 
не понимают владельцы НТО.

— Везде говорят о преимуще-
ствах принципа «одного окна», а 
здесь «окон» становится все 
больше. Придется ходить на по-
клон и в район, и в город, — сетует 
представитель сообщества ека-
теринбургских киоскеров Анд-
рей Бузилов. 

Как выяснилось, это уже не 
первая попытка децентрализа-
ции управления ларьками.

— Лет двадцать назад разме-
щение НТО было отдано на ус-
мотрение районов. Потом меха-
низм изменили. Для некоторых 
предпринимателей это создает 
неудобства: ведь если у тебя, до-
пустим, не одна торговая точка, 
то придется решать вопросы в 
нескольких районных админи-
страциях, — считает  координа-
тор коалиции владельцев малых 
торговых форматов и киоскеров 
в Свердловской области Ильдар 
Рахматуллин.

Кстати, новый порядок 
преду сматривает, что районы 
будут следить и за единообрази-
ем оформления павильонов. Это 
тоже болезненный вопрос, ведь 
многие киоски обновились отно-
сительно недавно — к мундиалю-
2018. Правда, аренда земли и 
трехлетний срок договоров се-
годня волнуют малый бизнес на-
много больше, чем внешний вид, 
добавил Рахматуллин. •

Анатолий Меньшиков, 

Тюменская область

О 
том, что проблема 
импортозамещения 
в АПК крайне акту-
альна, свидетель-
ствует утвержденная 
сравнительно недав-
но национальная 
доктрина продоволь-
ственной безопасно-

сти. О достижениях и препонах 
на пути к «семенной независимос-
ти» в Тюменской области и стра-
не в целом корреспонденту «РГ» 
рассказали заслуженный агро-
ном РФ, доктор наук Юрий Логи-
нов, руководитель центра селек-
ции и семеноводства Аграрного 
университета Северного Заура-
лья Александр Харалгин и заведу-
ющий лабораторией селекции 
овощных и технических культур 
Алексей Старых.

Испытание на стойкость
По селекции зерновых куль-

тур у России по-прежнему креп-
кие позиции, и Тюменская об-
ласть тут не на обочине. Регион 
собирает достойный урожай во 
многом благодаря собственной 
семенной базе. Между тем еще 
40 лет назад продовольственную 
пшеницу здесь практически не 
выращивали. Тогда группе уче-
ных Тюменского сельхозинсти-
тута и НИИ Северного Зауралья 
была поставлена задача создать 
оригинальный сорт, способный 
обеспечивать стабильный для 
этих широт сбор качественного 
зерна. Для гибридизации в каче-
стве базовых использовались 
знаменитые отечественные сор-
та «безостая-1» и «саратовская-
29», которыми в свое время в 
стране и за ее пределами засеива-
ли десятки миллионов гектаров. 

— Идеальных универсальных 
сортов, понятно, нет. Так, у 
«саратовской-29» стебель слабо-
ват, при обильном удобрении она 
полегает. Располагая неплохой 
материально-технической базой, 
мы за 15 лет создали стойкую к 
полеганию «тюменскую-80». 
Сорт, обладающий очевидными 
преимуществами по ряду других 
позиций и позволяющий соби-
рать до 50—60 центнеров с гекта-
ра, занимал не менее 40 процен-
тов зернового клина региона. Его 
охотно использовали земледель-
цы Свердловской и других кли-
матически близких областей, — 
рассказывает Юрий Логинов.

Однако с изменением в стране 
экономического уклада те хозяй-
ства, которые периодически или 
хронически испытывают нехват-
ку финансов, «восьмидесятая» 
уже перестала устраивать, по-
скольку хорошую отдачу от нее 
получали только при интенсив-
ном внесении удобрений. А они 
недешевы. Это обстоятельство 
подвигло к созданию альтерна-
тивного сорта — куда менее зави-
симого от объема подкормки, 
зато обеспечивающего стабиль-
ный результат. Так появилась 
«тюменская юбилейная». В гос-
реестр она включена в 2019-м, 
2—3 года уйдет на размножение 
семян категории «элита». Одно 
из достоинств «юбилейной» — вы-
сокая устойчивость к стеблевой 
ржавчине, заболеванию, все бо-
лее поражающему злаковые на 
полях Западной Сибири.

— Благодаря международной 
программе улучшения сортов 
пшеницы и кукурузы мы ис-
пользовали генетический мате-
риал из России, Казахстана и 
Мексики. Гибридизация сортов 
из разных стран и континентов 
позволяет добиваться высокой 
результативности. И вообще, се-
лекция подразумевает смелые 
эксперименты. Мы, к примеру, 
решили в дальнейшем исполь-
зовать для скрещивания и ди-
кую полбу, и эндемик Закавка-

зья — пшеницу Тимофеева, — го-
ворит ученый.

По его словам, сегодня в Тю-
менской области в обороте 
14 сортов зерновых. Зарубеж-
ных среди них нет.

Одна в саду, другая в поле
Что касается второго хлеба, 

то с ним картина неоднознач-
ная. В Тюменской области рабо-
тает одно из крупнейших карто-
фелеводческих хозяйств стра-
ны. Холдинг обладает мощной 
лабораторией первичного семе-
новодства для выращивания 
элитных семян, начиная со ста-
дии пробирочных растений, в 
партнерстве с екатеринбург-
скими учеными создал пять ре-
гиональных сортов, однако 
культивирует, как и прежде, 
преимущественно голландские. 
Замены им здесь не видят, по-
скольку считают непревзойден-
ными по совокупности товарно-
технологических характерис-
тик: урожайности, сопротивля-
емости болезням, лежкости, 
«правильности» размера и фор-
мы клубня. Последние два каче-
ства весьма важны для механи-
зированной очистки плодов, по-
зволяют минимизировать отхо-
ды при изготовлении полуфаб-
рикатов, продуктов глубокой 
переработки. Несоответствие 
принятым стандартам приведет 

к утрате контрактов с крупны-
ми компаниями.

Вместе с тем рынок сбыта се-
менного картофеля огромен, и не 
надо забывать, что основными 
производителями картошки у нас 
остаются садоводы-огородники, 
крестьянско-фермерские хозяй-
ства. Выращивать «голландку» не 
многие берутся. Во-первых, она 
требует неукоснительного со-
блюдения правил ухода, тщатель-
ной многократной обработки, 
иначе осенью накопаешь с гуль-
кин нос. Во-вторых, не всем по 
вкусу. Иным, допустим, подавай 
антипод нидерландской — рас-
сыпчатую, крахмалистую.

— На спрос армии владельцев 
подворий, дач, мелких земледель-
цев мы и ориентируемся. Испро-
бовали со студентами в столовых 
блюда из двух полученных нами 
неприхотливых сортов с рабочи-
ми названиями «кузнецовский» 
и «надежда». Они — первый плод 
участия вуза в федеральной и об-
ластной профильных программах 
выведения конкурентоспособ-
ных сортов картофеля. Заметьте, 
вывести — это не просто получить 
устраивающий аграриев образец, 
важно семена размножить, на чем 
процесс нередко и стопорится, — 
подчеркивает Александр Харал-
гин. — Тем, кто этим занимается, 
вкладывая значительные сред-
ства, в соответствии с недавним 

постановлением правительства о 
субсидировании производства 
семенного материала компенси-
руют 70 процентов трат. Логич-
ный шаг в свете национальной 
доктрины продовольственной 
безопасности. Она, напомню, на-
целивает на то, чтобы не менее 
трех четвертей семян возделыва-
емых сельскохозяйственных 
культур были отечественными.

Вернуть морковке 
российское «гражданство»

По кормовым культурам, ово-
щам ситуация в РФ тревожная: 
по информации минсельхоза, за-
висимость от импорта доходит по 
отдельным позициям до 90 про-
центов, в целом на иностранные 
поставки в рублевом измерении 
приходится половина объемов. 
Без заграничных семян не вырас-
тить морковь, репчатый лук, 
свек лу. Впору кричать «караул»?

— Может, не стоит столь болез-
ненно воспринимать ситуацию? 
На семена вроде грех жаловать-
ся, поставщики надежные. В чем 
опасность, подвох? — спрашиваю 
Алексея Старых.

— В доле семян в себестоимос-
ти продукции. Сначала она была 
незаметной, сейчас непозволи-
тельно высока — 25—40 процен-
тов. Рынок захватили транснаци-
ональные корпорации, реализу-
ющие средства защиты растений. 
Покупателям презентовали «пре-
восходные семена — на пробу». От 
дармового трудно отказаться. В 
итоге крестьяне попали в марке-
тинговую ловушку: цена посте-
пенно росла, параллельно пере-
ход на привозной посевной мате-
риал привел к повышению расхо-
дов на химическую обработку, 
удобрения, техобслуживание, — 
объясняет исследователь.

Отрасль почти утратила об-
ширную сеть опытных станций, 

которые работали, и небезуспеш-
но, даже на Крайнем Севере. В Са-
лехарде, к примеру, был выведен 
сорт «арктической» репы.  Фи-
нансирование овощного семено-
водства до обидного скудное, ин-
вестиционно малопривлекатель-
ное. Оно, в отличие от зернового, 
где объемы велики, а дополни-
тельным стимулом служит буду-
щая экспортная выручка, не га-
рантирует твердый спрос и ско-
рую прибыль. Аграрный универ-
ситет взялся — на свои страх, риск 
и скромные средства — за реали-
зацию вузовской исследователь-
ской программы по адаптации, 
скрещиванию, выращиванию 
традиционных и необычных для 
наших широт овощей. 

— В привычный овощной на-
бор россиянина входит макси-
мум 7—8 видов. В Японии, для 
сравнения, на потребительском 
рынке представлено свыше полу-
тора сотен. Воспользовавшись 
коллекцией генетического банка 
семян имени Вавилова, другими 
источниками, мы испытали око-
ло 90 видов культур, произраста-
ющих в разных странах мира. Вы-
ращиваем их на делянках под от-
крытым небом. Критерии отбора 
следующие: разнообразие в пло-
дах и клубнях нужных человеку 
микроэлементов, приживае-
мость, возможность минималь-
ного использования химических 
веществ, минеральных удобре-
ний. То есть идем по пути разви-
тия органического земледелия, — 
раскрывает суть работы Алексей 
Старых.

Не посеешь — не пожнешь
Проблемы селекционного се-

меноводства, о которых говори-
ли мои собеседники, не чисто 
местные — они присущи всем ре-
гионам. И опыт, и предложения 
тюменских ученых могут помочь 
в их решении коллегам.

— В нашем распоряжении пре-
красное отделение аэропоники, 
отвечающее современным требо-
ваниям селекции картофеля. Од-
нако в большей части специаль-
ное оборудование и университе-
та, и НИИ сельского хозяйства 
Северного Зауралья морально 
устарело либо сильно изношено. 
Приобрести что-то за рубежом, 
вроде пневмосортировального 
стола стоимостью 17 тысяч евро, 
не по карману, отечественного же 
аналога нет, — формулирует одну 
из них Александр Харалгин. — 
Вместе с тем попробуйте заку-
пить то, что выпускают россий-
ские заводы, даже войдя в про-
грамму господдержки. Машино-
строители не запускают конвей-
ерную сборку дорогого специфи-
ческого оборудования — боятся 
прогореть. Они готовы поставить, 
скажем, лицензионный комбайн 
ценой 10 миллионов рублей че-
рез полгода, однако аукционные 
правила требуют неотложной за-
купки реальной техники. Выход — 
в формировании профильным 
министерством госзаказа с пред-
варительным сбором заявок от 
селекционных учреждений.

Алексей Старых считает 
одной из главных проблему под-
готовки квалифицированных со-
трудников:

— Без кадров и при достаточ-
ном техническом оснащении 
прорывных результатов не до-
бьешься. Всюду в селекционных 
центрах идет вымывание специ-
алистов. Если прежде над одной 
культурой работало 7—8 чело-
век, то теперь их может быть 
вчетверо меньше. В стране не 
осталось ни одного вуза, в кото-
ром готовят профессиональных 
селекционеров. Остается упо-
вать на увлечение студентов, 
обучающихся по специальнос-
ти «общая селекция», на энту-
зиазм коллег. Только на нем дол-
го не продержишься, — конста-
тирует он. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Если у предприни-

мателя не одна тор-

говая точка, то при-

дется решать 

вопросы в несколь-

ких районных 

администрациях

А К Ц Е Н Т

Рынок овощных семян захватили 

транснациональные корпорации: 

покупателям презентовали 

«превосходные семена — на пробу», 

в итоге крестьяне попали 

в маркетинговую ловушку

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ Как преодолеть критическую 
зависимость от поставок семян из-за рубежа

Гибридный подход

По селекции зерновых культур 

у России по-прежнему крепкие 

позиции.

БЕЗОПАСНОСТЬ Свердловские предприятия готовятся предупредить реальную атаку 
вируса

Дан приказ на карантин
Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

Н
а Среднем Урале уже есть 
подтвержденные случаи 
коронавируса. Их немно-

го. Однако почти половина опро-
шенных представителей пред-
приятий жалуется на убытки от 
«невидимого врага»: негатив-
ные последствия уже почувство-
вали на себе 42 процента сверд-
ловских биз нес-структур. 

Сотрудники Уральского ГУ 
Банка России обзвонили авиа-
перевозчики, турагентства, 
продуктовые магазины, а также 
машиностроительные, дерево-
обрабатывающие, животновод-
ческие и другие предприятия. 
Выяснили, что наибольшие 

трудности испытывают сейчас 
авиакомпании, туроператоры и 
пищевики.

— Из них 59 процентов пожа-
ловались на перебои с поставка-
ми продукции, 41 процент сооб-
щил об отмене заказов, 18 — о рос-
те цен на комплектующие, — рас-
сказал глава управления Рустэм 
Марданов.

При этом более 70 процентов 
респондентов признались, что в 
трехмесячной перспективе не ви-
дят существенной угрозы для сво-
его бизнеса. Однако при этом де-
лают все возможное, чтобы отвес-
ти беду. Например, гендиректор 
корпорации ВСМПО-АВИСМА 
подписал приказ о проведении 
мероприятий, направленных на 
«недопущение завоза и распро-

странения коронавирусной ин-
фекции среди работников пред-
приятия». Документ предписыва-
ет максимально ограничить ко-
мандировки специалистов в КНР 
и другие небезопасные страны. А 
сотрудников, возвращающихся 
из загранпоездок, ждет двухне-
дельный карантин. На этот пери-
од корпоративной службе безо-
пасности даны полномочия бло-
кировать пропуска «подозритель-
ных» работников. 

Некоторые предприятия дер-
жат на контроле даже главы му-
ниципалитетов. Так, ситуация на 
принадлежащем китайским соб-
ственникам предприятии «Лес-
ком Развитие» (оно производит в 
Краснотурьинске палочки для 
мороженого) стала темой недав-

него заседания с участием мэра 
города Александра Устинова. 
Оказывается, 14 штатных сотруд-
ников завода — граждане КНР. Пя-
теро из них возвращались из по-
ездки на родину, и сразу по при-
бытии в Кольцово санитарно-
эпидемиологический контроль 
отправил их на карантин. Через 
две недели китайцы вернулись на 
рабочие места — они абсолютно 
здоровы. Мэр при этом попросил 
гендиректора предприятия «не 
выписывать» пока новых граж-
дан Поднебесной, чтобы избе-
жать сложностей.

— Это была последняя партия 
граждан КНР. Все остальные ра-
ботники предприятия — россия-
не. Тех пятерых мы изолировали с 
комфортом — сняли для них под 

Екатеринбургом трехэтажный 
коттедж. Никаких других проб-
лем нет, — подчеркнул гендирек-
тор завода Денис Гуржа.  

По его словам, предприятие 
работает в обычном режиме, от-
правляет всю свою березовую 
продукцию в Китай. Кстати, ввоз 
товаров на территорию КНР раз-
решен только после полной фу-
мигации (обезвреживания газом) 
или термообработки. Однако па-
лочки из России китайцы прини-
мают просто так:

— Наша продукция и так про-
ходит сразу две термообработки. 
Сначала бревно хорошенько рас-
паривают, затем нарезают из него 
палочки. А в финале мокрые па-
лочки сушат при высокой темпе-
ратуре, — объяснил Гуржа. •
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Приблизились 
к рентабельности бажена
С 30 до 16 тысяч рублей за тонну сократил стоимость до-
бычи нефти баженовской свиты пород технологический 
центр «Бажен», дочерняя структура «Газпром нефти». 
Высокие затраты были на старте экспериментального 
проекта разработки российских «сланцев» — в 2017 году. 
С внедрением инновационных инструментов их удалось 
снизить почти вдвое и, как ожидается, в 2021 году удастся 
достичь желанной планки рентабельности — 8,5 тысячи 
рублей. Среди последних достижений центра — пробурен-
ная в баженовских слоях скважина с горизонтальным 
стволом протяженностью более 1,5 километра без ис-
пользования роторно-управляемых систем. Такого в оте-
чественной практике нефтедобычи еще не было.

В новой теплице посадили 
рассаду огурцов
В Сафакулевском районе Курганской области готовится к 
открытию крупный тепличный комплекс «Мартынов-
ский». Там уже высадили рассаду огурцов, первый уро-
жай должен созреть в апреле. Тогда же состоится офици-
альное открытие первого и пока единственного теплично-
го комплекса по выращиванию овощей и зелени закрыто-
го грунта в Зауралье. Его площадь — 12,5 гектара. Объект 
начали возводить в 2017 году, но из-за смены подрядчика 
строительство было приостановлено. В 2019-м проект 
удалось перезапустить. Инвестор вложил около 3,5 мил-
лиарда рублей. Ожидается, что в теплицах будут работать 
местные жители — 360 человек. Плановая производствен-
ная мощность — 15 тысяч тонн продукции в год.

Вышли на триллион
Триллион кубометров газа добыла компания «Новатэк» с 
1998 года — с начала разработки лицензионных залежей 
на территории ЯНАО. Первенцем было Восточно-Тарко-
салинское месторождение. С запуском проекта «Ямал 
СПГ» в 2017 году «Новатэк» из предприятия-поставщика 
классического природного газа на внутренний рынок 
превратился в крупного игрока на мировом рынке сжи-
женного газа. В начале марта российская компания, Газ-
промбанк и китайская группа Sinopec подали в Евроко-
миссию заявку на создание совместного предприятия 
SINOVA Natural Gas Company для продажи газа в КНР.

В Югре начали продавать 
фермерские товары в сетях
В декабре 2019 года Фонд развития Югры заключил дого-
вор с ретейлером «Лента», и теперь в одноименных гипер-
маркетах в Сургуте и Ханты-Мансийске можно купить 
продукцию югорских сельхозпроизводителей. В частно-
сти, на полках уже появились товары «Первой семейной 
сыроварни», свинофермы «Сайгатина», птицефабрики 
«Белоярочка», молочная продукция «Богдашка», мясные 
и колбасные изделия КФХ Беккер, живая рыба Сургутско-
го рыбхоза, продукция компании «Обьрыба» и рыбокон-
сервного завода «Санта-Мария». К лету ассортимент обе-
щают расширить: сейчас в работе более 50 заявок. Плани-
руется, что местные продукты также появятся в «Пяте-
рочке», «Магните», «Перекрестке».

Металлурги получат 
крупногабаритные валки
На площадке Кушвинского завода прокатных валков 
стартовало производство крупногабаритных изделий 
массой свыше 30 тонн. Половина такой продукции пойдет 
на экспорт. Напомним, поэтапная модернизация одного 
из старейших предприятий Урала ведется с 2012 года при 
финансовой поддержке региона и РФ. В 2018 году зарабо-
тал новый плавильный комплекс стоимостью 2,2 милли-
арда рублей, в 2019-м пущен в эксплуатацию энерго-
центр мощностью 4 МВт.

Заводы помогут готовить 
инженеров со школы
В курганской гимназии № 32 открыли первый современ-
ный инженерный класс, в создании которого участвовал 
бизнес. По словам председателя совета директоров НПО 
«Курганприбор» Сергея Муратова, один класс обходится 
в среднем в 3,6 миллиона рублей. Преподаватели прохо-
дят курсы повышения квалификации на базе Курганского 
госуниверситета. В этом году в регионе откроют 8 инже-
нерных классов, оснащенных интерактивными учебны-
ми пособиями и новым лабораторным оборудованием.

ГОСПОДДЕРЖКА В Зауралье 
улучшили условия 
для инвесторов

Лизинг стал 
доступнее

Валентина Пичурина, Курганская область

В Курганской области с 30 до 50 процентов увеличили 
размер компенсации первоначального взноса по догово-
рам лизинга для промышленных предприятий и до 
50 миллионов — максимальную сумму, которую они смо-
гут получить на развитие. Это позволит заводам приоб-
рести оборудование, в том числе современные автомати-
зированные линии, и освоить выпуск новой продукции.

В прошлом году этой мерой господдержки восполь-
зовались шесть компаний для реализации инвестпро-
ектов на общую сумму около 20 миллионов рублей. По 
словам директора регионального департамента про-
мышленности и транспорта Владимира Ковалева, дей-
ствующие предприятия и инвесторы могут получить 
комплексную поддержку: обеспечение инфраструкту-
ры для создания производств, налоговые льготы, фи-
нансовую помощь в виде компенсации первоначально-
го взноса по договорам лизинга и микрозаймы.

Сейчас в области реализуется свыше 30 инвестпро-
ектов на 40 с лишним миллиардов рублей, при этом по-
явится 2000 новых рабочих мест. •

КСТАТИ

В 2019 году индекс промышленного производства в Заура-

лье составил 105,3 процента, по этому показателю регион 

занял 21-е место в стране. Промышленных товаров соб-

ственного производства отгружено на 150,5 миллиарда 

руб лей, что на 16 процентов больше, чем годом ранее. В 

бюджет от промышленных предприятий поступило 6,2 мил-

лиарда рублей налогов, рост к 2018 году — 11 процентов.


